

Acta de la sesión solemne número 8 del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato Capital, trienio 2018-2021, siendo las 18:09 (dieciocho horas con nueve minutos) del día 8 (ocho) del mes de diciembre de 2020 (dos mil veinte), celebrada en el recinto "Salón Presidentes" de la Presidencia Municipal, ubicada en Plaza de la Paz número 12, de esta capital; con motivo de la Conmemoración del Aniversario número 279 de la Declaratoria de Ciudad y del Aniversario número 32 de la Declaratoria de Patrimonio de la Humanidad de la ciudad de Guanajuato.- - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Buenas tardes a todos. Les damos la bienvenida a esta sesión solemne número 8 del Honorable Ayuntamiento Constitucional de Guanajuato, Gto., trienio 2018-2021. Agradezco la presencia de las personalidades que nos acompañan el día de hoy y le pido al señor Secretario, proceda al pase de lista y en su caso, declare el quórum legal. - - - - -

1. Lista de asistencia y declaratoria de quórum legal.

Doctor Héctor Enrique Corona León: Con su venia señor Presidente, procedo a pasar lista de asistencia, a efecto de declarar en su caso, el quórum legal. Encontrándose presentes: **el Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña, Presidente Municipal; Síndica: Contadora Pública María Elena Castro Cerrillo; y, los Regidores: Licenciada Cecilia Pöhls Covarrubias; Ingeniero Carlos Alejandro Chávez Valdez; Licenciada Virginia Hernández Marín; Licenciado Armando López Ramírez; Arquitecta Lilia Margarita Rionda Salas; Licenciada Karen Burstein Campos; Licenciado Óscar Edmundo Aguayo Arredondo; Licenciada Magaly Liliana Segoviano Alonso; Licenciado José Luis Camacho Trejo Luna; Licenciada María Esther Garza Moreno; Licenciada Ana Bertha Melo González; y Contador Alejandro García Sánchez.** Doy cuenta Señor Presidente, que existe quórum legal con 14 asistencias para llevar a cabo esta sesión solemne. Así mismo le informo, que el Síndico **Licenciado José Luis Vega Godínez,** se encuentra en este momento en la Dirección Jurídica de este Honorable Ayuntamiento, por lo tanto, no le es posible asistir a esta sesión solemne. - - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Muchas gracias señor Secretario, le pido por favor proceda a desahogar el punto número tres del orden del día, el cual se refiere a la dispensa de la lectura y aprobación en su caso, del proyecto del orden del día. - - - - -

2. Dispensa de la lectura y aprobación en su caso, del proyecto del orden del día. 3. Presentación del acto solemne: Presentación de personalidades presentes a cargo del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña. 4. Intervención por parte del Cronista Municipal, Doctor José Eduardo Vidaurri Aréchiga. 5. Intervención por parte de la Regidora Lilia Margarita Rionda Salas, Presidenta de la Comisión de Cultura, Relaciones Internacionales, Educación, Recreación y Deporte. 6. Intervención por parte de la Regidora Karen Burstein Campos, Presidenta de la Comisión de Turismo. 7. Abanderamiento de la escolta de la Academia de Policía de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, por parte del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña. 8. Intervención por parte del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña. 9. Clausura de la sesión solemne a cargo del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Saldaña Navarro. - - - - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Con su venia señor Presidente. Pregunto a esta Honorable Asamblea si es de aprobarse la dispensa de la lectura, así como el proyecto del orden del día que se pone a su consideración. Por lo que, si están por la afirmativa, sírvanse manifestarlo levantando su mano, a efecto de tomar la votación correspondiente. Señor Presidente, la dispensa de la lectura y el contenido del orden del día, han sido aprobados por unanimidad de votos. - - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Muchas gracias señor Secretario, continúe con el desarrollo del tercer punto del orden del día. - - -

3. Presentación del acto solemne: Presentación de personalidades presentes a cargo del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña. - - - - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Con su venia señor Presidente. El siguiente punto del orden del día, es el que se refiere a la presentación de

este acto solemne por parte de usted y la presentación de personalidades presentes. - - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Gracias señor Secretario. De nueva cuenta doy la bienvenida a los integrantes del Honorable Ayuntamiento de Guanajuato; me es grato también darle la bienvenida a la Diputada Martha Isabel Delgado Zárate; de la misma manera al señor Diputado Israel Cabrera Barrón, bienvenido señor Diputado; por supuesto al Arquitecto Jesús Octavio Hernández Díaz, Presidente del Consejo Directivo de la Asociación Guanajuato Patrimonio Mundial, bienvenido a esta sesión solemne; al Doctor José Eduardo Vidaurri Aréchiga, Cronista de la Ciudad, bienvenido señor cronista; al Maestro Jesús Antonio Borja Pérez, Director General de Cultura y Educación, maestro, bienvenido a la sesión; al Licenciado Daniel Gutiérrez Meave, Director General de Desarrollo Económico y Turístico, sean todos ustedes bienvenidos a esta sesión solemne. Le pido al señor Secretario, que continúe con el siguiente punto agendado dentro del orden del día. - - - - -

- - - - - **4. Intervención por parte del Cronista Municipal, Doctor José Eduardo Vidaurri Aréchiga.** - - - - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Con su venia señor Presidente. El siguiente punto corresponde a la intervención del Doctor José Eduardo Vidaurri Aréchiga, Cronista de esta Ciudad. - - - - -

Doctor José Eduardo Vidaurri Aréchiga: Buenas tardes tengan todos y todos. Saludo respetuosamente a los integrantes del Ayuntamiento de Guanajuato, Presidente Municipal Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña; síndicos y regidores de este Ayuntamiento; señor Secretario del Honorable Ayuntamiento; saludo también fraternalmente a los diputados y a los representantes de la sociedad guanajuatense que hoy nos acompañan, con el permiso de ustedes. Referiré de manera escueta algunos de los hitos más relevantes que han marcado el devenir histórico de nuestra población desde sus orígenes hasta el momento en que logró su elevación al rango de ciudad. El pasado prehispánico de Guanajuato está envuelto en una nube de misterio. La tradición refiere un primitivo asentamiento otomí, una pequeña concentración muy cerca del entorno de la actual ciudad al que denominaban Mo-o-ti, que en

voz otomí significa el metal o lugar de metales. Los otomíes fueron subyugados por los mexicanos y estos a su vez por los tarascos, quienes cambiaron la denominación del territorio para llamarle en adelante Cuanaxhuata, voz tarasca que se compone de los términos *cuanex* que significa rana y *huata* que significa cerro, de tal suerte que el topónimo se refiere a este lugar en donde está el cerro de las ranas o los cerros con forma de rana. Así, cuando los conquistadores, adelantados y estancieros llegaron a este sitio encontraron que ya se llamaba Quanashuato. Uno de los primeros que merodearon el territorio fue Juan de Jasso "el viejo", un ambicioso colaborador de Hernán Cortés que había solicitado como merced o premio, dos sitios o estancias ganaderas en el territorio denominado la Gran Chichimeca. Casi simultáneamente, se concedió también, por merced, la estancia denominada de Quanashuato en 1546 al conquistador Rodrigo Vázquez, como recompensa por los servicios prestados a la monarquía. Ese premio, fue otorgado por el primer virrey de la Nueva España, Don Antonio de Mendoza y Pacheco. Desconocemos cómo les fue a los conquistadores beneficiados en las estancias, pero sabemos que su presencia logró dispersar a los naturales que reclamaban su espacio original. El descubrimiento de un filón de plata en 1548, la mina de San Bernabé por el rumbo del Cerro del Cubilete, marcó el inicio del desarrollo poblacional y fue aliciente para que muchos aventureros comenzaran a explorar la zona. Dos años después, hacia 1550, se descubrieron las minas de Rayas y Mellado; convirtiendo a las minas de Guanajuato en un poderoso imán para los aventureros, los comerciantes, los gambusinos y todo tipo de buscadores de riqueza. Fue necesario entonces, tratar de controlar de alguna forma lo que ocurría, por lo que entre 1554 y 1560 se establecieron en la zona cuatro fortines o reales de minas: el de Santa Ana, el de Santiago, el de Tepetapa y el de Santa Fe; este último fue el que pronto destacó por atraer la mayor presencia de pobladores que aprovecharon la vena del río para desarrollar las actividades de beneficio del mineral extraído de las entrañas guanajuatenses. Pronto el Real de Minas de Santa Fe de Guanajuato llamó la atención de la corona española, de tal suerte que el rey envió, con el primer Alcalde y Juez Superintendente de las minas de Guanajuato, Don Perafán de Rivera, un obsequio, la imagen de la Virgen María que arribó a esta población el 9 de

agosto de 1557 y que adquirió la advocación de Nuestra Señora de Guanajuato. El Real de Minas de Guanajuato se convirtió rápido en la sede de la Alcaldía Mayor. En el siglo XVII el Real de Minas de Guanajuato comenzó a convertirse por su dinamismo en el eje articulador de la economía regional y, junto con las diversas estancias ganaderas y haciendas de labor, fueron definiendo los rasgos del Bajío guanajuatense. En 1616 la población asumió al Beato Ignacio de Loyola como su santo patrono protector, siendo la primera población en el orbe que declaró devoción a perpetuidad a este personaje. Ese mismo año comenzó a prestar sus servicios esta añeja casona. Para 1630, Guanajuato tenía unos 5000 habitantes, un buen número para la época y la prosperidad que entonces era buena, así que no faltaron vagos, ladrones y criminales. Para garantizar la seguridad de la población se crearon en 1633, los Alcaldes de la Hermandad que eran los responsables de mantener el orden, perseguir y castigar a los delincuentes. Hacia 1679 Fray Payo Enríquez de Ribera Arzobispo de México y virrey de la Nueva España, emitió la provisión para que Guanajuato fuese elevado al rango de Villa. Al concluir el siglo XVII la población de la Villa llegaba a 6000 habitantes, y al iniciar el siglo XVIII Guanajuato era ya uno de los centros mineros y poblacionales más importantes de la Nueva España. El siglo XVIII no estuvo exento de problemas: crisis mineras, sequías, inundaciones y epidemias, pero hubo también importantes bonanzas que favorecieron la construcción de un importante y extraordinario legado arquitectónico. Guanajuato ha sabido sobreponerse, en el devenir de su historia, a las dificultades, en ese siglo logró convertirse además en uno de los centros productores de plata más importantes del mundo. El Ayuntamiento y los vecinos principales impulsaron una serie de obras que mejoraron notablemente las condiciones de vida en la Villa y, hacia 1737 encontramos los primeros esfuerzos por hacer de Guanajuato una ciudad. El 26 de febrero de 1737, el Cabildo, Justicia y Regimiento de la Villa de Santa Fe y Real de Minas de Guanajuato, presidido por el Alcalde Mayor Don Gaspar Hurtado de Mendoza, con la participación de Ignacio de Ulibarrén alcalde provisional de la Santa Hermandad; Don Joaquín Velazco Duque de Estrada, alguacil mayor y todo el cabildo decidieron iniciar los trámites para solicitar al rey la elevación de la Villa al rango de Ciudad. Al efecto, comisionaron al antiguo alcalde mayor

Don José Ferrón que desde inicios de febrero resolvía el juicio de residencia y preparaba el tornaviaje a los reinos de Castilla. A José Ferrón y Pedro Gómez Ujier de Saleta les entregaron 1000 pesos de oro común en reales para solventar los trámites ante el virrey, la real audiencia del Consejo de Indias y el propio monarca. Después de cuatro años los trámites resultaron favorables y el rey Felipe V firmó el título que elevaba al rango de Ciudad a nuestro Guanajuato. La muy Noble y Leal ciudad de Santa Fe, Real de Minas de Guanajuato es poseedora de una extraordinaria historia que da cuenta del esfuerzo y la capacidad creativa del ingenio humano. Guanajuato ha emprendido proyectos políticos, educativos y culturales que son referentes a nivel nacional e internacional. Ha sabido también Guanajuato reconvertir su vocación económica original con actividades como el turismo y ha sabido valorar su excepcional patrimonio cultural. El Comité del Patrimonio Mundial de la UNESCO determinó incorporar a la ciudad histórica y minas adyacentes de Guanajuato, a la lista representativa del patrimonio mundial en el año de 1988. Hoy, celebremos nuestra historia; celebramos 279 años de ser ciudad; 32 de estar en la lista del Patrimonio Mundial. Cuidemos nuestro patrimonio y trabajemos de manera conjunta para fortalecer nuestra identidad. Muchas gracias. - - - - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Muchas gracias señor cronista por su intervención. - - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Señor Secretario, continúe con el siguiente punto del orden del día si es tan amable por favor. - - - - -

5. Intervención por parte de la Regidora Lilia Margarita Rionda Salas, Presidenta de la Comisión de Cultura, Relaciones Internacionales, Educación, Recreación y Deporte. - - - - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Con su venia señor Presidente. El siguiente punto, corresponde a la intervención por parte de la Regidora Lilia Margarita Rionda Salas, Presidenta de la Comisión de Cultura, Relaciones Internacionales, Educación, Recreación y Deporte del Municipio de Guanajuato, adelante señora regidora, tiene el uso de la palabra. - - - - -

Arquitecta Lilia Margarita Rionda Salas: Muy buenas tardes a todos los presentes. De mi más distinguida consideración saludo al Señor Presidente

Municipal Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña; compañeras y compañeros síndica y regidores; señor Secretario del Ayuntamiento, Doctor Héctor Corona León; distinguidos invitados especiales; Diputada Martha Isabel Delgado Zárate; Diputado Israel Cabrera Barrón; Arquitecto Octavio Hernández; nuestro querido cronista de la ciudad Doctor Eduardo Vidaurri Aréchiga; directores presentes y sobre todo, a nuestros apreciados habitantes de nuestra hermosa ciudad de Guanajuato, reciban un sincero saludo. Celebramos con profunda emoción los 279 años de la expedición del título real que elevó a la población de Guanajuato al rango de Ciudad. Sin duda, un acontecimiento memorable el que se vivió aquel 8 de diciembre de 1741 cuando la entonces Villa de Guanajuato se convertía en ciudad en atención a los méritos y al arduo trabajo de los guanajuatenses de aquellos tiempos. Guanajuato, nuestra ciudad, es rica en tradiciones y expresiones culturales, basta referir como ejemplo, la tradicional celebración que desde hace 463 años se hace en honor de la venerada imagen de la Virgen María en su advocación de Nuestra Señora de Guanajuato. O bien, la también tradicional celebración a San Ignacio de Loyola, patrono protector de esta población desde el año de 1616 y a quien celebramos cada 31 de julio el día de la Cueva en el marco de una romería que fortalece los lazos de identidad entre las familias guanajuatenses y ahí estamos presentes en nuestro hermoso cerro de la bufa. Y así podríamos referir el vigoroso calendario de celebraciones tradicionales como el Viernes de Dolores, las Fiestas de San Juan, la Apertura de la Presa de la Olla; las peregrinaciones de mayo; la celebración del día de muertos; las iluminaciones que alegran nuestros barrios y que son, todas, una clara muestra de la fuerza cultural de nuestra sociedad. Guanajuato ha sido también siempre una ciudad comprometida con la educación, recordemos que, en 1732 gracias a la generosidad de una noble mujer guanajuatense, Doña Josefa Teresa de Busto y Moya, comenzaron las actividades del primitivo Colegio de la Santísima Trinidad, tan solo 9 años antes de que se concediera el título de Ciudad. En el año de 1807, el antiguo Colegio fue patrocinado por el Ayuntamiento que tuvo, además, el buen tino de designar como su rector al sabio sacerdote Marcelino Mangas. Colegio que fue semilla y que hoy es nuestra máxima casa de estudios, nuestra querida Universidad de Guanajuato. Recordamos también que

la primera biblioteca pública de la ciudad abrió sus puertas en el año de 1831 habiéndose integrado con los fondos bibliográficos del Ayuntamiento de Guanajuato. Destacamos también, en esta jubilosa conmemoración, la vocación que nuestra población ha mostrado siempre hacia la cultura. Podemos imaginar la música que se interpretada en las celebraciones religiosas y que se engalanaba con la regia presencia del sonido de los órganos monumentales de los también magníficos templos tienen en sus interiores, orgullo de la arquitectura virreinal que tiene nuestra gran ciudad. Guanajuato apostó por contar con un teatro y Corral de Comedias desde el año de 1788, además de los esfuerzos particulares para propiciar las representaciones del teatro de segundo orden y, por supuesto, la construcción de nuestro majestuoso Teatro Juárez, emblema de la tradición cultural de nuestra ciudad y sede de la fiesta cultural más importante de América Latina y porque no decirlo, del mundo. En el siglo XIX se fundaron diversas asociaciones culturales como la Sociedad Filarmónica Guanajuatense y la Academia Guanajuatense de literatura, ambas del año de 1856. Ya en el siglo XX, el teatro universitario y la Orquesta Sinfónica de la Universidad de Guanajuato fueron pilar para sentar las bases de nuestra vocación cultural contemporánea y del renacimiento de nuestra ciudad en muchos sentidos. La cultura ha sido, es y será, una de nuestras más grandes fortalezas en nuestro querido Guanajuato. Referir a los hijos ilustres de esta tierra no es tarea fácil, pues han sido decenas de personajes distinguidos en diversas áreas, pero mencionaremos tan solo una breve lista de algunos como el sabio matemático José Ignacio Bartolache; el poeta ciego Juan Valle; el ingeniero Ponciano Aguilar; el pintor Diego Rivera; el fotógrafo Romualdo García; el dramaturgo y cineasta Juan Ibañez Díez; el ceramista Gorky González; el compositor Jesús Elizarrarás autor de la canción Tierra de mis amores; Jorge Negrete, el charro cantor; el pintor Luis García Guerrero, el poeta Rafael López; los humanistas Ignacio Montes de Oca y Obregón, Armando Olivares Carrillo y Don Eugenio Trueba; las escritoras Emma Godoy y Margarita Villaseñor y el escritor Jorge Ibargüengoitia. Tampoco podemos olvidar a los hijos adoptivos de esta tierra: el científico Alfredo Duges; el director de teatro Enrique Ruelas Espinoza; el humanista Eulalio Ferrer; el pintor John Nevin; el músico Guillermo Pinto Reyes, el artista plástico José

Chávez Morado y su esposa la pintora Olga Costa o el director de Orquesta Héctor Quintanar, son ellos, una pequeña muestra de la grandeza de la gente de Guanajuato. Guanajuato es una ciudad comprometida con la cultura, con la educación, con el fomento al deporte y de la vida sana, es también una ciudad que abre sus brazos y su corazón para hermanarse con otras ciudades del mundo. Guanajuato nuestra ciudad, la ciudad de todos, Patrimonio Cultural de la Humanidad y Capital Cervantina de América, celebra hoy 279 años de haber recibido su título de Ciudad. Enhorabuena para todas y todos los guanajuatenses. Muchísimas gracias. - - - - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Muchas gracias señora Regidora Lilia Margarita Rionda Salas por su intervención. - - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Le pido señor Secretario, por favor continúe con el siguiente punto del orden del día si es tan amable. - - - - -

6. Intervención por parte de la Regidora Karen Burstein Campos, Presidenta de la Comisión de Turismo. - - - - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Gracias señor Presidente. Nos referimos a la intervención de la Regidora Karen Burstein Campos, Presidenta de la Comisión de Turismo. Adelante señora regidora. - - - - -

Licenciada Karen Burstein Campos: Gracias, buenas tardes a todos; bienvenidos nuestros invitados especiales, hago mías las alutaciones anteriores y también parte del contenido y la referencia histórica de nuestros oradores anteriores. Una reflexión que tuve esta mañana cuando estaba armonizando los discursos era, 279 años se dicen fáciles y el año referente de 1741 es muy importante, pero desde el punto de vista antropológico y humano de como hemos ido evolucionando nosotros y que le hemos aportado a esta sociedad y esa es la reflexión que quiero contribuir el día de hoy a parte de todos los antecedentes históricos. Como podemos apreciar, desde esta referencia histórica, Guanajuato siempre ha sido hospitalario, es un rasgo distintivo del temperamento de nuestra gente. Guanajuato fue poderosamente atractivo en sus orígenes para aquellos aventureros que buscaban en las minas, la posibilidad de hacer fortuna a pesar del rudo rato al que eran sometidos los indios que laboraban en la industria minera; los hostales, las posadas, los mesones y todo eso,

contribuyó al paisaje urbano. Guanajuato supo también aprovechar esos frutos de la tierra para convertirlos en el legado patrimonial arquitectónico y cultural que hoy seguimos disfrutando los residentes y los visitantes. La ciudad es una expresión vital de la cultura mexicana, un relicario rodeado de montañas que son también parte muy importante de nuestra esencia como pueblo; sí somos los guanajuatenses. Desde mediados del siglo XVI, la población guanajuatense se ha conformado con gente venida de distintas partes del mundo, lo que, sin duda, es la primer gran riqueza de este territorio, la diversidad y, sobre todo, la visión cosmopolita. Se conjuntaron en Guanajuato ideas, pensamientos, costumbres, formas de vida de varias culturas y, por ende, así empiezan a nacer nuestras tradiciones; empieza a nacer esa identidad que perdura hasta hoy y que nos muestra como gente emprendedora, amantes de nuestro pasado y siempre con los brazos abiertos para recibir a gente de todo el mundo. Por supuesto que valoramos todo el trabajo que se ha realizado por siglos en las minas de Guanajuato, no debemos olvidar que las minas adyacentes ayudaron en mucho para recibir el título de Patrimonio Cultura de la Humanidad. Desde 1732 cuando nace el primer colegio en Guanajuato, inicia nuestra trayectoria universitaria, esa que ha dotado a nuestra ciudad con gente humanistas y científicos que ya la Regidora Lilia Margarita Rionda Salas tuvo a bien mencionar. Como ustedes saben, la gastronomía y los viajes son parte de mi pasión y considero adecuado este momento para recordar el asombro de Alejandro de Humboldt, cuando conoció Guanajuato y se sorprendió de su variedad y rica arquitectura, al grado de reconocer que esta era una de las más bellas ciudades que hubiera conocido y nunca se olvidó de Guanajuato. No olviden que Humboldt ya venía de recorrer gran parte del mundo. Somos un pueblo que encanta y se deja encantar por personajes universales como la mancha de nuestro Cervantes; el Quijote, de ahí nuestra importante identidad artística con el Festival Internacional Cervantino, además de museos y coloquios y diferentes espectáculos que hacemos el día a día para fortalecer la grandeza de esta ciudad. Las minas, la Universidad de Guanajuato, la arquitectura y vida artística de Guanajuato, son inigualables, pero el patrimonio más importante de esta hermosa ciudad es todos ustedes

y las maravillosas personas que hoy nos están escuchando. Desde siempre hemos recibido a los que vienen a trabajar y a estudiar y hoy los extrañamos tanto. Hoy las pequeñas viejecillas que vivían de esos estudiantes hoy estarían felices aquí y por esta situación lloran por ellos. Principalmente, toda esa gente que venía y que está asentada aquí, contribuyen a la conformación de una sociedad, también los extrañamos. Nadie se imagina que en un territorio de cerros nacería una de las más bellas ciudades del mundo y que poco a poco a lo largo de los siglos alcanzaría esa gran majestuosidad como lo es la ciudad de Guanajuato con sus monumentos excepcionales en su historia como la primer gran victoria del ejército insurgente que nos llevaría a una independencia en 1821. Guanajuato es sinónimo de apertura y solidaridad, tenemos una gran cantidad de ciudades hermanas en diversos continentes y eso nos convierte en ciudadanos del mundo, pero no sólo de nombre, sino de acciones y apoyo. Cuando una ciudad hermana pasa por una desgracia, ahí estamos y eso lo vivimos hace poco cuando nuestro Alcalde fue a apagar los fuegos de Ashland. Somos una sociedad de diálogo que prioriza el entendimiento y la concordia, somos una comunidad que utiliza y ofrece la palabra. Nos interesa la interacción como un área de oportunidad para alcanzar confines de superación en todos los sentidos. Somos un pueblo conformado por diversas razas y religiones al que nos gustan los desafíos para conformar nuestra experiencia humana y andar por nuevos caminos de unión y fraternidad. Ya en la historia del México independiente, Guanajuato encontró en el turismo una gran alternativa a su vocación económica original. Las referencias sobre la presencia de turistas son más abundantes desde finales del siglo XIX y, sobre todo, a partir del final de la década de los años 30 del siglo XX. Como refirió en su momento el gobernador Luis Díaz Infante sobre la ciudad en 1949 en el marco de una profunda crisis que afectó sobre todo, a la industria minera y cito lo que sus palabras nos dijeron en ese momento: *"...cegada de otras fuentes de riqueza, necesita imprescindiblemente de esa actividad (el turismo), para equilibrar y mejorar su economía, amén de que su belleza topográfica y arquitectónica, su historia y su leyenda merecen por todos conceptos, convertirla en una ciudad turística por excelencia..."* Los

esfuerzos culturales han favorecido el desarrollo de la actividad turística en la ciudad y nos han posicionado como un referente nacional dentro de los destinos culturales del país. Guanajuato, la joya colonial de América, es una ciudad histórica y turística que está en el imaginario de miles y miles de turistas nacionales y extranjeros, requerimos de aprovecharla más y mejor, sobre todo, en estas circunstancias. El momento actual es muy complejo, hoy los centros turísticos han sido afectados por estos diez meses por la incertidumbre, pero debemos ser resilientes y encontrar de manera conjunta algunas soluciones. Es tiempo de trabajar en unidad con nuestros ciudadanos, las autoridades y los prestadores de servicios para identificar las buenas prácticas y reducir los errores, es tiempo de construir juntos esta ciudad turística por excelencia en beneficio de todos y todos salir ganando. Desde la Comisión de Turismo celebremos estos 279 años como título de ciudad y les decimos a todos los ciudadanos y a todos los visitantes que siempre estaremos abiertos con el corazón. Muchas gracias. - - - - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Gracias señora Regidora Karen Burstein Campos por su intervención. - - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Le pido señor Secretario, por favor continúe con el siguiente punto del orden del día. - - - - -

- - - - - **7. Abanderamiento de la escolta de la Academia de Policía de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, por parte del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña.** - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Con su venia señor Presidente. Nos referimos al punto número 7 del orden del día y es el Abanderamiento de la escolta de la Academia de Policía de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del municipio de Guanajuato, por parte del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña. - - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Vengo en nombre de México a encomendar a su patriotismo esta Bandera que simboliza su independencia, su honor, sus instituciones y la integridad de su territorio. ¿Protestan honrarla con lealtad y constancia? - - - - -

Academia de Policía de la Secretaría de Seguridad Ciudadana: Sí, protesto. - - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Al concederles el honor de ponerla en sus manos, la patria confía que, como leales y buenos mexicanos, sabrán cumplir con su protesta. Continúe con el siguiente punto señor Secretario. - - - - -

- - - - - **8. Intervención por parte del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña.** - - - - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Con su venia señor Presidente. El siguiente punto es el número ocho y se refiere a la intervención por parte de usted, adelante por favor. - - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Muy buenas noches tengan todas y todos ustedes. De nueva cuenta doy la más cordial de las bienvenidas a esta sesión solemne a nuestros invitados especiales. Me siento muy honrado que estén los miembros de Ayuntamiento presentes a quienes veo con el escudo de Guanajuato en la solapa, lo cual, sin duda, nos llena de honra. Saludo y felicito a la sociedad guanajuatense y a los integrantes de este Honorable Ayuntamiento que el día de hoy sesiona de manera solemne para conmemorar jubilosamente los 279 años que nuestra población fue elevada al rango de ciudad y, 32 aniversario de la integración de la Ciudad Histórica de Guanajuato y minas adyacentes a la Lista Representativa del Patrimonio Mundial. Nuestra población tiene un origen fortuito y casi legendario que comenzó en el año de 1548 con el descubrimiento de yacimientos de oro y plata que despertaron el interés de múltiples aventureros. 472 años de historia que definen con claridad lo que hemos sido y lo que somos. Reconocernos en nuestro pasado histórico, es un ejercicio de reflexión sobre el significado de la vida individual y colectiva en el devenir del tiempo. Conocer nuestra historia nos da sentido, nos ayuda a comprender los mecanismos que han movido nuestro desarrollo como sociedad y nos informa sobre las ideas que han imperado en diferentes momentos de la sociedad. Celebrar la elevación de la población de Guanajuato al rango de ciudad, es sin duda, un ejercicio que fortalece nuestra identidad y afianza el compromiso que todas y todos tenemos para su conservación y su desarrollo. La población minera se desarrolló con base en el esfuerzo cotidiano, desde sus orígenes propició un singular mestizaje que forma parte importante de nuestra estructura social y cultural.

Somos una sociedad que se identifica y cuida sus tradiciones, muchas de ellas centenarias y llenas de vitalidad. El Real de Minas de Guanajuato pronto fue designado sede de la Alcaldía Mayor del mismo nombre. En la segunda década del siglo XVII comenzó a operar en este mismo recinto aquí donde estamos, el Palacio Municipal, las Casas Consistoriales y este ha sido el sitio en donde se han tomado las decisiones más importantes desde 1616, precisamente aquí en donde hoy estamos. Fue en 1679 cuando Guanajuato alcanza la categoría de Villa en atención a la provisión expedida por el virrey y arzobispo de México fray Payo Enríquez de Ribera, denominándose Villa de Santa Fe y Real de Minas de Guanajuato. Durante el siglo XVIII Guanajuato pudo, en un lapso de 73 años, edificar 12 magníficos templos, muchos de los cuales son ejemplos sobresalientes de la arquitectura barroca hispanoamericana, un legado del que nos sentimos sumamente orgullosos. En 1737 el Cabildo, Justicia y Regimiento de Guanajuato, estando juntos como lo hacían de uso y costumbre para tratar y conferir cosas o asuntos en pro y utilidad de la población, determinaron que la Villa de Santa Fe y Real de Minas de Guanajuato estaba lista para solicitar ante el Rey la elevación al rango de Ciudad. El proceso para conseguir tal propósito demoró unos cuatro años. Fue el 8 de diciembre de 1741 cuando el rey Felipe V signó en el Palacio del Buen Retiro el Título de muy Noble y Leal Ciudad de Santa Fe y Real de Minas de Guanajuato, en atención a sus méritos y servicios. La vitalidad y fuerza económica de Guanajuato hizo posible esa hazaña humana de definir en el perfil montañoso como lo comentaba Karen, de nuestra geografía, una increíble ciudad producto del ingenio humano. El título de ciudad describe algunas de las ventajas físicas de esta tierra. Su situación y temperamento tan propicio y saludable, sus buenos y copiosos frutos y mantenimientos, su benigno clima y la pureza de sus aires y de sus aguas. Reconoce también las ventajosas conveniencias de sus minas y el aumento considerable como ya se ha señalado, de su población, edificios, haciendas de beneficio, pasajeros, de sus turistas y comercio que aquí se realizaba. La ciudad de Guanajuato se convirtió en el año de 1786 en capital de Intendencia, centro dinámico del complejo cultural, económico y social del Bajío; fue también espacio de importantes discusiones en torno a la independencia nacional y escenario de la primera gran batalla por nuestra

soberanía nacional. Guanajuato ha sido y fue una ciudad hospitalaria con el proyecto republicano de Benito Juárez que determinó establecer la capital de la República Mexicana en este Palacio Municipal en enero de 1858; nuestra ciudad ha contribuido siempre a las mejores causas de México. En el siglo XX, Guanajuato integró un primer comité proturismo en la década de los 30 para reactivar y diversificar la economía, casi a la par se integró una Junta de Monumentos Coloniales que logró preservar gran parte de nuestro patrimonio, salvándolo de la destrucción. En 1953 se aprobó la Ley de Protección del Patrimonio del Estado de Guanajuato, un referente nacional o el modelo Guanajuato, en materia de preservación del legado cultural. Ya en 1982 se publicó el decreto que declaraba a Guanajuato Zona de Monumentos Históricos. El 9 de diciembre de 1988 el Comité del Patrimonio Mundial de la UNESCO inscribió a la Ciudad Histórica de Guanajuato y Minas Adyacentes en la Lista Representativa del Patrimonio Mundial. Esa inscripción, ese reconocimiento de Guanajuato como Patrimonio Mundial confirma el valor excepcional y universal de nuestra ciudad que debe ser protegida para el beneficio de propios y extraños. En Guanajuato estamos orgullosos de celebrar nuestras tradiciones, hoy que estamos de manteles largos celebrando estos 32 años de la inscripción de nuestra ciudad a la lista del Patrimonio Mundial, somos conscientes de que la principal responsabilidad es conservar nuestro patrimonio y esta administración ha demostrado con hechos ese compromiso y esa convicción. No ha sido un año nada fácil la pandemia del COVID-19 ha supuesto un enorme reto que estamos enfrentando con responsabilidad, con solidaridad y con mucho trabajo. A pesar de las dificultades de este año 2020 avanzamos con pasos firmes hacia la reactivación económica consiguiendo logros que son muy importantes; hemos otorgado apoyos valiosos justo cuando más se necesitaba; hemos abierto cocinas solidarias; hemos apoyado a los comerciantes y por supuesto que agradezco al Gobernador Diego Sihue Vallejo todo su apoyo para esta ciudad capital del estado con una inversión récord en obra pública por más de cuatrocientos millones de pesos que estoy seguro va a generar mejor desarrollo, mejores vialidades, pero sobre todo, empleo. Además, las condiciones de Guanajuato capital como Ciudad Patrimonio, están más fuertes que nunca. El próximo jueves 10 de diciembre, asumiremos la presidencia de la

Asociación Nacional de Ciudades Mexicanas del Patrimonio Mundial y no solo eso, el pasado mes de noviembre por primera vez firmamos un convenio con el INAH y con el Gobierno del Estado para proteger y conservar la colección de Momias de Guanajuato que también es patrimonio de todas y todos los guanajuatenses. A todo ello, hay que añadir nuestro compromiso con la seguridad, ya que seguimos fortaleciendo la Secretaría de Seguridad Ciudadana y a dos años de su creación con policías mejor pagados y mejor capacitados; hoy entregamos la bandera a la escolta son de la nueva academia que el día de ayer se recibió, catorce nuevos elementos. Sin duda, como ciudad enfrentamos nuevos retos, algunos inimaginables hace 32 años se declaró Ciudad Patrimonio, no imaginábamos los retos que hoy tenemos, pero estamos seguros de que con la cooperación y asistencia de los organismos especializados como el INAH estaremos en condiciones de garantizar este compromiso. Guanajuato con sus 472 años de historia asume el presente con responsabilidad y mucho compromiso. Guanajuato avanza con pasos firmes a la reactivación responsable de sus dinámicas económicas. Estamos comprometidos con la preservación de nuestra ciudad y de nuestro y de entorno natural, ambos en conjunción integran el paisaje histórico que buscamos preservar. Quiero felicitar a los integrantes de este Ayuntamiento 2018-2021 porque sin duda hemos puesto nuestro granito de arena en tener una mejor ciudad. Guanajuato hoy está orgulloso de estos 279 años de ser ciudad y 32 de tener la declaratoria de Patrimonio Cultural de la Humanidad. Que viva Guanajuato muchos años más Muchísimas gracias. Señor Secretario, continúe con el siguiente punto del orden del día. - - - - -

9. Clausura de la sesión solemne a cargo del Presidente Municipal, Licenciado Mario Alejandro Saldaña Navarro. - - - - -

Doctor Héctor Enrique Corona León: Este punto señor Presidente, es el que corresponde a la clausura de esta sesión solemne a su cargo. - - - - -

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña: Muchas gracias. Antes de clausurar esta sesión, quisiera pedirle a todos los ciudadanos que redoblemos esfuerzos en el tema del COVID-19, ya que este Ayuntamiento, síndicos y regidores están haciendo un trabajo incansable de la mano de la Dirección de Salud, de Protección Civil Municipal y de todas las direcciones, pero que

siempre se requiere el apoyo de los ciudadanos, cada día hay más contagios, cada día los hospitales están más llenos y es sin duda, tarea de todos cuidarnos. Siendo así, de nueva cuenta agradezco a nuestros invitados especiales; a los miembros de este Ayuntamiento. Damos por clausurada esta sesión solemne número 8 del Honorable Ayuntamiento 2018-2021, siendo las 19:07 (diecinueve horas con siete minutos). Se citará en tiempo y forma para la próxima sesión por la Secretaría del Honorable Ayuntamiento. Firmando al calce los que en ella intervinieron. Doy fe. - - - - -

Presidente Municipal

Licenciado Mario Alejandro Navarro Saldaña

Síndica:

Contadora María Elena Castro Cerrillo

Regidores:

Licenciada Cecilia Pöhls Covarrubias

Ingeniero Carlos Alejandro Chávez Valdez

Licenciada Virginia Hernández Marín

Licenciado Armando López Ramírez

Arquitecta Lilia Margarita Rionda Salas

Licenciada Karen Burstein Campos

Licenciado Oscar Edmundo Aguayo Arredondo

Licenciada Magaly Liliana Segoviano Alonso

Licenciado José Luis Camacho Trejo Luna

Licenciada María Esther Garza Moreno

Licenciada Ana Bertha Melo González

Contador Alejandro García Sánchez

Doctor Héctor Enrique Corona León

Secretario del Honorable Ayuntamiento.